
l Se presentó una iniciativa de reforma de Ley en la que se busca garantizar la 
participación plena en los procesos electorales de las personas con discapacidad.
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El Congreso busca proteger 
electoralmente a grupos 
vulnerables 

l El empresario llamó al Poder Ejecutivo a brindar certeza y 
condiciones óptimas para aumentar las inversiones de la iniciativa 
privada en el estado.

l Exhortó a los presidentes municipales a reordenar el comercio 
informal y garantizarles espacios dignos, en lugar de fomentar la 
competencia desleal con el comercio establecido. 

Inseguridad y falta 
de coordinación 
entre autoridades, 
impiden 
reactivación 
económica 

Entrevista con Antonio Sánchez Purón, 
presidente del CCE Morelos 
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l El exjefe de la oficina de la gubernatura evitó los 
cuestionamientos sobre la vida política del estado y los 
señalamientos de corrupción por parte de la UIF por el 
“Caso Primavera”.
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Altos índices de asaltos a 
transportistas 
O Ante el incremento de los robos de mercancías y asaltos a los pasajeros en los tramos 
carreteros de Morelos, La Alianza de Auto Transportistas Autónomos de la República 
Mexicana busca generar una alianza con aseguradoras para ampliar coberturas al pasaje.
Foto: Redes Sociales / P 3
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La realidad y la falta de diálogo

EDITORIAL

n la entrevista que se publica hoy, 
Antonio Sánchez Purón, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE) en Morelos, entre otras cosas señala 
que la percepción de la seguridad que se vive 
en Morelos, respaldada por la presencia de 
la Guardia Nacional, se ve superada por la 
realidad tangible de que en nuestro estado se 
vive una situación difícil por la inseguridad.

Así, mientras algunos podrían considerar 
que le criminalidad baja pues disminuyen 
las denuncias, para atender una obligación 
del gobierno, los empresarios han tenido que 
desviar parte de su inversión en procurarse 
seguridad y dispositivos de vigilancia, lo que 
encarece los negocios en por lo menos un diez 
por ciento.

En ese sentido coinciden los transportistas 
que nos informan que por lo menos el 30 por 
ciento de sus vehículos han sido víctimas 
de robos y hasta de secuestros, por lo que 
negocian con las aseguradoras mejores 
pólizas que les permitan no resentir tanto 

sus pérdidas materiales y para asegurar a sus 
pasajeros, pues estos actos delictivos que ya se 
están convirtiendo en costumbre.

La iniciativa privada de Morelos asume 
que para poder operar sus negocios por los 
que pagarán impuestos y para crear empleos 
que beneficiarán a la comunidad, deben 
incorporar en sus proyecciones de inversión 
la forma en que el crimen va a impactar en 
sus operaciones. Es la normalización de una 
anomalía.

Sánchez Purón señala que para las víctimas, 
es complicado denunciar los actos delictivos, 
con lo que se desalienta su registro, lo que, 
a su vez, da la falsa idea de que el crimen 
disminuye, cuando en realidad va al alza, de 
la mano con la impunidad y con la indefensión 
de la ciudadanía que simplemente quiere 
trabajar.

Lo peor es que, por lo menos desde la 
percepción empresarial, los diferentes 
niveles de gobierno, estatal y municipal, 
Ejecutivo y Legislativo, se han obstinado en 

no preguntarle a la iniciativa privada cuando 
se toman medidas que le afectan de manera 
directa. 

Nada apunta más hacia el fracaso que las 
medidas unilaterales y nada más hacia la 
frustración que se niegue sistemáticamente 
la participación de los sectores -y no solo el 
empresariado, sino también a la llamada 
sociedad civil- en la toma de decisiones que 
después ellos tendrán que operar o tolerar. 
Esto tampoco resulta ser muy democrático.

Así como la representación popular en 
términos políticos reside en el Congreso, los 
colectivos y organizaciones civiles tienen 
la representación de por lo menos grupos, 
masivos o pequeños, que tienen metas e 
ideales en común y que habría que escuchar. 
Tal vez, ejercitando el diálogo, se podría evitar 
que se invadan esferas de responsabilidad 
y que los empresarios inviertan su dinero 
en crear empleos en lugar de equipos de 
seguridad que resultan meros paliativos para 
el trabajo que alguien ha dejado de hacer.

E
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ANGÉLICA ESTRADA

Ante el aumento de asaltos 
en el transporte público y de 
carga, transportistas afiliados 
a la Alianza de Auto transpor-
tistas Autónomos de la Repúbli-
ca Mexicana (Tutram), buscan 
alianzas con empresas de segu-
ros, a fin de que las coberturas 
sean más amplias. 
  
Ever Adonnais González di-

rigente nacional de la Tutram, 
comentó que si bien no se tie-
ne una cifra oficial en cuanto 
a la incidencia de este tipo de 
delitos, la organización estima 
que, de cada 10 unidades, a la 
semana son robadas por lo me-
nos tres. 
  
“La delincuencia no descansa 

y nos está golpeando tremenda-
mente; buscamos que las asegu-
radoras nos den mayor cobertu-
ra para poder recuperar algo de 
nuestras unidades”, dijo. 
  
Aunado a ello, los transpor-

tistas refieren que otra de sus 
preocupaciones son las afecta-
ciones provocadas a los usua-
rios, pues en los asaltos también 
ellos resultan perjudicados. 
  
“Nos preocupan los usuarios; 

nosotros, al tener seguros, po-
demos recuperar alguna canti-
dad sobre nuestras unidades, 
pero ellos no tienen nada”, refi-
rió el líder transportista. 
  
Por ello, se buscan iniciar me-

sas de diálogo con las asegura-
doras para evitar más afectacio-
nes ante estos escenarios. 

ESTRELLA PEDROZA

El diputado Alberto Sánchez 
Ortega, presidente de la Comisión 
de Derechos Humanos y Atención 
a Víctimas del Poder Legislativo, 
buscará elevar ley acciones afirma-
tivas a favor de grupos vulnerables 
en materia electoral. 

Adelantó que presentó una ini-
ciativa de reforma de Ley en la que 
se plantea que “las acciones afir-
mativas se conviertan en Ley y que 
se garantice la participación plena 
en los procesos electorales de las 
personas con discapacidad”.  

En esa misma iniciativa se pro-
pone una modificación “en la que 
se consideran la intersección por-
que, por ejemplo, las mujeres que 
son discriminadas por razones de 
género y si le agregas que es indí-
gena y que tiene discapacidad, pues 
es una triple complicación, enton-

ces también estamos considerando 
poder garantizarles sus derechos”.  

Sánchez Ortega, detalló que la 
propuesta está en comisiones, "es-
peremos que pronto se haya dicta-
minado para llevarla al Pleno y sea 
aprobada “. 

REDACCIÓN

“Irresponsables y desinteresa-
dos”, son los calificativos que pesan 
contra jóvenes que acuden a solici-
tar empleos en el sector empresa-
rial. 
  
De acuerdo con el presidente de 

la CANACO, Rodrigo López Laguar-
dia, pese a existir el ofrecimiento de 

empleos formales, bien remunera-
dos y con las prestaciones de ley, los 
jóvenes acuden sólo al primer día de 
trabajo y “no regresan más”. 

“Los puestos que más se ofertan 
son recepcionistas, meseros, cocine-
ros, pero no les interesan. Este año, 
finalmente podemos ofrecer estos 
empleos formales después de los da-
ños que nos dejó la pandemia, pero 
los jóvenes no se muestran respon-

sables al momento de aceptarlos; 
literalmente, vienen el primer día y 
ya no vuelven”. 
  
López Laguardia refirió que esto 

genera caos en las empresas y ne-
gocios, causando además pérdidas 
económicas y de productividad, por 
lo que exhortó a los interesados a 
ser sinceros al momento de acudir 
a las compañías o establecimientos 
y aceptar los puestos. 

Ante alta 
incidencia en 
robos, 
transportistas 
buscan alianzas 
con seguros

Acciones afirmativas en 
materia electoral para 
grupos vulnerables 
podrían ser ley 

Desinterés de jóvenes por 
empleos formales: CANACO 

CONTRACORRIENTE • MIGUEL ÁNGEL

R Los puestos que más 
se ofertan son 

recepcionistas, 
meseros o cocineros, 

pero no les interesan a 
los jóvenes. Foto: Redes 

Sociales
O Se busca garantizar los 
derechos electorales de las 
personas con capacidades 
diferentes. Foto: Redes Sociales 
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La comunidad del INSP está de luto por la trágica muerte de tres miembros de la 
sociedad morelense, dos de ellos integrantes de nuestra institución. Estamos in-
dignados, debemos levantar la voz para que la sociedad en su conjunto no se 
acostumbre a las acciones cotidianas caracterizadas por la agresión, en sus di-
versos grados y formas. Nuestro trabajo diario es en favor de la salud, un ámbito 
que toca los valores más profundos de una sociedad, aquellos que tienen que 
ver con la dignidad de la vida humana. A este respecto, la vida alcanza su valor 
más alto cuando es vivida por ciudadanos dignos, tanto en su ser interno como 
en los actos mediante los que orientan su tendencia natural hacia el bien co-
mún. Debemos asumir una actitud digna, que es la de respetar a cada uno de los 
miembros de la sociedad y tomar en consideración sus derechos y sus valores 
humanos, como si fueran los nuestros.

Eduardo C. Lazcano Ponce
Director General del Instituto Nacional de Salud Pública

R Las abejas 
realizando su 

colaboración. Foto: 
Gabriela Deisolbi

ASTRID SCHILMANN, ANDRÉS 
SÁNCHEZ PÁJARO Y TONATIUH 
BARRIENTOS GUTIÉRREZ*

l covid-19 nos enseñó la importan-
cia de monitorear las enfermedades 
contagiosas. Cuando las personas se 

hacen una prueba de PCR o de antígeno 
para identificar si tienen el virus y si debe-
rían aislarse, la información obtenida es 
analizada por la Secretaría de Salud. Esta 
información permite determinar si la epi-
demia está aumentando o disminuyendo, y 
qué lugares están siendo los más afectados. 
Saber esto es muy importante, porque per-
mite sustentar las decisiones que al respec-
to se toman en el ámbito nacional, así como 
las acciones específicas que se llevan a cabo 
en cada lugar.

El virus SARS-CoV-2, que produce la en-
fermedad covid-19, se comporta de forma 
interesante. Cuando entra en el cuerpo em-
pieza a multiplicarse, pero inicialmente no 
provoca síntomas, de tal modo que pueden 
pasar varios días antes de que un individuo 
se dé cuenta de que está enfermo. Es posi-
ble detectar el virus con una prueba de PCR 
en la nariz o la garganta aun antes de que 
las personas presenten síntomas. Pero así 
como se puede encontrar el SARS-CoV-2 
en el sistema respiratorio, también se le 
puede hallar en el sistema digestivo y, por 
lo tanto, en las heces fecales. Aunque no 
se desarrollaron pruebas para detectar el 
virus en las heces, el hecho de que éste pue-
da localizarse en la materia fecal permite 
emplear otros sistemas para monitorear el 
avance de la epidemia. 

Cuando vamos al baño, las heces se van 
por el sistema de drenaje y llegan a las plan-
tas de tratamiento de aguas residuales o 
aguas negras. En estas plantas se concen-
tran las aguas de cierta área; por ejemplo, 
en el estado de Morelos la planta Acapan-
tzingo recibe las aguas de alrededor de 300 
mil personas del municipio de Cuernavaca. 
Aunque podría parecer que las aguas ne-
gras son sólo un desecho, en realidad tienen 
un gran valor porque contienen informa-
ción sobre los virus y bacterias que están 
presentes en la población. A la disciplina 
que estudia ese conjunto de datos se le lla-
ma “epidemiología de las aguas residuales”.

Para hacer una investigación epidemio-
lógica en aguas residuales se empieza por 
identificar las plantas de tratamiento y la 
población a la que atienden. Después, se 
toman muestras de aguas negras, se les re-
frigera y se les envía a un laboratorio para 
identificar bacterias o virus como el SARS-
CoV-2. Además es posible determinar la 
concentración de esos organismos y ver si 
su número aumenta o disminuye a lo largo 

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA

Colmena: la colaboración entre una artista morelense 
y un grupo de abejas

No a la normalización de la violencia social

Monitoreo de covid-19 en aguas residuales

AGUSTÍN B. ÁVILA CASANUEVA*

n mi casa siempre había abejas”, 
me cuenta Gaby Deisolbi, Maes-
tra en Creación Artística por el 

Centro Morelense de las Artes. Su padre es 
apicultor, con más de 40 años de experien-
cia, y aunque los apiarios se encontraban en 
distintos lugares de Morelos, las reinas de 
las colmenas solían visitar la casa constan-
temente, llevadas por su padre. En esta co-
tidianidad melífera, Gaby, como cualquier 
integrante de una colmena, fue aprendien-
do las danzas, los guiños y las señas.

“Cuando empecé a trabajar este proyec-
to, me di cuenta que sí conocía muy bien a 
las abejas. Estaba trabajando con una ami-
ga fotógrafa y le daba indicaciones: «Apúra-
te, ya va a volar», o «¡Vas! Ahora está tran-
quila»”, descripciones del comportamiento 
de alguien que conoce como si fuera de la 
familia, con quien ha compartido el hogar. 
Al proyecto que Gaby se refiere lleva por 
nombre, justamente, “COLMENA: hogar 
compartido”, y es una exploración artística 
realizada en colaboración con las abejas de 
distintas colmenas (Apis melífera), con su 
cera, y sus construcciones.

A lo largo de su trayectoria, la Maestra 
Deisolbi ha trabajado lo que llama el Retra-
to Objetual, es decir, retratar a las perso-
nas a través de objetos personales con los 
que tengan un vínculo afectivo, y mediante 
ellos, conocer mejor la personalidad e his-
toria de la persona retratada. Con la llegada 
de la pandemia empezó una exploración 
completamente autobiográfica. “Empecé a 
bocetear en una hoja de papel”, narra Gaby, 
“pero luego pensé: ¿por qué no bocetear 
con cera?”. Los experimentos empezaron 
a suceder, conocer qué era factible y qué 
no. A qué se lograba amoldar la cera y con 
qué otros elementos podían interactuar. 
“Entonces hubo una ruptura con los óleos 
que estaba trabajando en ese momento. 
Empecé a intervenirlos con la cera, a ex-
plorar mi relación afectiva con la cera”. Y 
entonces surgió la pregunta que le daría 
cauce a este proyecto “¿Por qué dejar a las 
abejas de lado?”.

Finalmente, las abejas habían trabajado 
con la familia Deisolbi durante generacio-
nes —de humanos y de abejas—, se habían 
encargado de que Gaby y su hermana tu-
vieran comida en la mesa y a su vez, la col-
mena humana había cuidado de las abejas, 
dándoles agua y alimento cuando lo necesi-
taban y protegiéndolas de las enfermeda-
des. “¿Por qué no iban a trabajar conmigo 
como trabajan con mi papá?”, pensó Gaby. 

TENGA PARA QUE SE ENTRETENGA

E

El procedimiento estaba claro, introdu-
cir los objetos en las colmenas y dejar que 
las abejas los intervinieran, “pero no te-
nía claro si iba a funcionar”, confiesa Gaby, 
“mi papá me dijo que estaba loca”. Aunque 
el proceso tampoco era tan sencillo. Las 
abejas no construyen todo el año, lo ha-
cen cuando necesitan almacenar miel, en 
la época de floración de las plantas que las 
rodean. Este también es un momento en 
que la colmena aprovecha para crecer. “En 
Morelos sólo hay dos épocas de floración”, 
explica Gaby, “una en mayo y otra por octu-
bre y noviembre”. La artista tenía el tiempo 
contado, pero logró tener todo listo en el 
momento preciso.

Cuando vio el primer resultado, Gaby es-
taba sorprendida: “¡Lo trabajaron increí-
ble! Había ciertas imperfecciones, pero era 
parte del proceso orgánico y natural que 
siguen las abejas”. Pero pronto surgieron 
nuevos retos. El panal era frágil y era difícil 
de transportar. Además, ya estaba lleno de 
miel y polen. “A los 20 minutos de tener la 
pieza en mi taller, ya se había llenado de 
lagartijas e insectos”.

En ese primer intento, la pieza estuvo 
cerca de un mes en las múltiples manos 
y bocas del taller de la colmena. Para la 
segunda parte, la pieza estuvo alrededor 
de una semana con las laboriosas abejas. 
“Estaba vigilándolas, esperando a que hu-
bieran terminado de hacer el panal, pero 
que todavía no lo llenaran”. Posteriormente 
Gaby fue buscando una manera de poder 
conservar el trabajo de sus colaboradoras 
y que pudiera resistir el transporte, la ma-
nipulación y la exposición en una sala de 
museo; utilizando distintos selladores y 
barnices.

Deisolbi me recuerda que, además, las 
colonias de abejas son libres de migrar. Si 
hay algo que no les gusta o les incomoda, 
mueven la colonia a otro lugar. A su ma-
nera, aceptaron trabajar y quedarse con 
Gaby y su familia a continuar la labor que 
les propuso la artista.

COLMENA: hogar compartido puede 
disfrutarse en el Museo de Arte Contem-
poráneo de Querétaro, pero una abeja me 
contó que, si todo sale bien, podremos co-
nocer la exposición acá en Morelos antes 
de que termine este año.

*Coordinador de la Unidad de Divulgación 
del Centro de Ciencias Genómicas de la 

UNAM y miembro de la Red Mexicana de 
Periodistas de Ciencia.

“E

del tiempo. Avances más recientes incluso 
han dado la pauta para calcular aproxima-
damente a cuántas personas infectadas 
corresponde un determinado número de 
virus en las aguas residuales. Otro avance 
importante es el análisis de las caracterís-
ticas genéticas de los virus, por lo que aho-
ra se puede saber, por ejemplo, si un virus 
SARS-CoV-2 encontrado en aguas negras 
es delta u ómicron, lo que facilita el segui-
miento de nuevas variantes del patógeno. 

En México, los investigadores que sus-
cribimos el presente artículo hicimos un 
estudio para monitorear SARS-CoV-2 en 
aguas residuales de 10 ciudades, durante 
octubre y noviembre de 2020, captando el 
inicio de la segunda ola de la pandemia. Al 
hacer este estudio encontramos que el mo-
nitoreo en aguas residuales puede ofrecer 
una señal de alerta temprana, de tal modo 
que es posible advertir sobre el aumento 
en los casos hasta un mes antes que el sis-
tema regular de vigilancia epidemiológica. 
También pudimos detectar que teníamos 
de 2 a 20 veces más casos de infección en 
la población, en contraste con el núme-
ro de personas que acudían a una clínica 
u hospital a hacerse una prueba. Es muy 
interesante que este sistema haya podido 
darnos un aviso tan temprano, pero pensa-
mos que esto se debió a que en ese periodo 
había menos pruebas disponibles y a que 
en general se utilizaban en pacientes más 
graves que se encontraban hospitalizados, 
por lo que el tiempo transcurrido entre el 
momento en que empezaban a presentar 
síntomas y aquel en que se les hacía una 
prueba confirmatoria era más amplio. Es 
posible que con la mayor disponibilidad de 
pruebas, actualmente el tiempo entre el 
aviso proveniente del análisis de aguas resi-
duales y el dado por el cambio en el número 
de casos sea más corto. 

En el mundo, muchos países están imple-
mentando sistemas de análisis de aguas re-
siduales para monitorear las enfermedades 
infecciosas. Recientemente en Nueva York 
se identificó en ese tipo de aguas la presen-
cia del virus que causa la poliomielitis, lo 
que permitió llevar a cabo acciones de salud 
pública como las campañas de vacunación. 
Sin duda queda mucho por avanzar en la 
epidemiología de las aguas residuales, pero 
esta técnica nos permitirá tener más y me-
jor información sobre los organismos que 
representan una amenaza para la salud. Es-
te monitoreo nos puede brindar una gran 
ventaja al avisarnos de forma temprana so-
bre un posible brote o una nueva epidemia, 
incluso antes de que las primeras personas 
experimenten síntomas.

*Especialistas en salud pública. Invitados 
por el Dr. Eduardo C. Lazcano Ponce



HÉCTOR H. HERNÁNDEZ 
BRINGAS*

i en México ni en Morelos, 
todas las personas tienen 
acceso a los servicios de 

salud. A nivel País, no lo tiene el 
28%. En el estado, carece de ese 
acceso el 32%, es decir uno de 
cada tres pobladores de nuestra 
entidad. La vox populi sabe muy 
bien, y siempre lo reitera, que 
“sin salud no hay nada” y, por 
desgracia, hay muchos y muchas 
que ni siquiera pueden tener la 
posibilidad de preservarla, de 
recibir la atención necesaria, 
las consultas, los procedimien-
tos quirúrgicos o simplemente 
los medicamentos. En nuestro 
país el gasto público en salud es 
muy limitado (2.5% del PIB con-
tra 6% que es la recomendación 
internacional). En contraste, el 
gasto privado es muy alto, y por 
gasto privado no me refiero a las 
inversiones privadas, sino a las 
erogaciones que debemos hacer 
todas las personas para acceder 
a una consulta, un medicamento 
o unos estudios de laboratorio.

La salud, es sin duda una de 
las necesidades más sensibles 
para la población, sin embargo, 
la inversión en este sector se ha 
estancado, a cambio de fortale-

TATIANA VANESSA GONZÁLEZ RIVERA*

or supuesto que el NODESS Morelos Solidario y Coo-
perativo no es único a nivel de la República mexicana; 
de hecho, hablar de cooperación y solidaridad nos 

lleva a reconocer la importancia de las interacciones con 
otros actores organizados, situados en diferentes entidades 
federativas, los cuales también han optado por participar 
en dicha política pública a efectos de impulsar ecosistemas 
de Economía Social y Solidaria (ESS). En otras palabras, 
existen otras alianzas y por consiguiente se producen es-
trategias y acciones inter- NODESS.  

Hace un mes el Instituto Nacional de la Economía Social 
(INAES) publicó la última edición del directorio de la Red 
Nacional de NODESS en el cual figuran los datos de 91 NO-
DESS registrados a la fecha y distribuidos en la mayor parte 
del territorio nacional, de modo que es posible encontrar 
este tipo de alianzas en 29 entidades federativas; las únicas 
excepciones son Coahuila, Colima y San Luis Potosí. INAES, 
con la intención de hacer más efectiva esta política pública 
federal de los NODESS, fomenta reiteradamente la relación 
inter-alianzas o, como suelen llamarle, inter-NODESS.

Recordemos también que en entregas anteriores, en las 
cuales introducimos la temática de los NODESS, dejamos 
en claro que en varios estados podemos encontrar más de 
uno; incluso, según el nuevo directorio de INAES, en Mo-
relos se han creado dos alianzas más: Fab Social Jojutla y 
Emprendimiento Sostenible en Comunidades Morelenses. 
Esta es una noticia que nos anima e impulsa a trazar rutas 
de trabajo en conjunto. 

En ese sentido, INAES ha clasificado a estos NODESS 
en cinco categorías que atienden a su ubicación, estas son: 
región Bajío Occidente, Ciudad de México y Zona Metro-
politana, Frontera Norte, Noreste, Sureste. Por supuesto, 
los tres NODESS vigentes que corresponden a Morelos se 
ubican en la Zona Metropolitana.  

Es evidente también que a pesar de cada NODESS tiene un 
perfil que va diseñando de conformidad con sus diagnósticos 
y relevamientos en territorio; es decir, experiencias que 

identifica y documenta relacionadas con la ESS – no olvide-
mos que el propio mapa político mexicano es muy diverso 
y asimétrico – existen acciones en común que se pueden 
emprender o en ciertos casos aprovechar las fortalezas de 
cada NODESS, tanto de la misma entidad federativa como 
de otros fuera de esta, para complementar los trabajos en 
favor de la ESS.

En el caso del NODESS Morelos Solidario y Cooperativo 
registramos una actividad académica que consideramos 
inter-NODESS ya que participan universidades de Guerrero 
y Puebla que han constituido estas alianzas en sus respecti-
vos estados – NODESS REDESSGRO de la Universidad Au-
tónoma de Guerrero y NODESS ESSALIA de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla –. La actividad a la que 
nos referimos se enmarca en un Seminario Internacional de 
Pensamiento Económico Crítico el cual lleva ya tres edicio-
nes y un ciclo de cine cooperativo con una edición. 

Este seminario refleja una contribución decidida de la 
academia para desmontar los mitos que se han configu-
rado alrededor de la economía y remontar otros enfoques 
alternativos viables y urgentes enlistados en la categoría de 
economías transformadoras. Asimismo, hay una relevan-
te participación de la Universidad de Zaragoza- España, a 
través de su Laboratorio de Economía Social, la cual aporta 
los recursos que permiten llevar a cabo el evento en su mo-
dalidad virtual. Cabe señalar que este seminario, pionero 
en México, convoca a todos los posgrados sobre ESS a nivel 
nacional y registrados en el Sistema Nacional de Posgrados 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y concluye 
con un ciclo de cine que complementa los temas abordados. 

En nuestra próxima entrega ahondaremos más en esta 
actividad que ha cobrado relevancia en el medio académico 
y cuya organización evidencia el potencial y alcance de las 
acciones inter-NODESS. 

* Investigadora Asociada C de Tiempo Completo del Centro 
Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (CRIM-UNAM). 
tatianag@crim.unam.mx
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LAS ACCIONES INTER- NODESS
¿QUÉ ES ESO?

Los recursos para atender la salud en 
Morelos

P

N

O Fuente: Elaboración propia con datos de la Dirección General de Información en Salud y Banco 
Mundial. La información para México corresponde a 2021. Para los otros países a 2017.

O Foto: Redes Sociales

cer financieramente los progra-
mas sociales. Ahí una cuestión 
central: ¿qué es mejor?, ¿repartir 
un poco de dinero o fortalecer 
instituciones como las de la sa-
lud, para ampliar su cobertura 
y la calidad de los servicios que 
se brindan? Para mi la respuesta 
es obvia, pero no coincide con la 
realidad que estamos viviendo.

Considerando solamente las 
unidades médicas del sector pú-
blico, que es donde acude la gran 
mayoría de las personas que si 
tienen acceso a la salud, en More-
los existen 319 establecimientos 
de salud. En principio no suena 
tan mal, pero ocurre que la gran 
mayoría de estas unidades 302 
de 319), son pequeños estable-
cimientos de consulta externa 
que, en promedio, disponen de 3 
consultorios y, desde luego, casi 
todos de medicina familiar con 
pocos o nulos especialistas.

De manera tal que para todo el 
estado, sólo existen 17 unidades 
Médicas  de hospitalización, que 
concentran apenas unas 1,068 
camas. Ello implica que, para 
cada mil habitantes, hay media 
cama disponible. Morelos, Junto 
con Chiapas y Tlaxcala, presenta 
el valor mas bajo de este indica-
dor en un país con indicadores 
de por si limitados. Hagamos una 
comparación: el promedio de ca-

mas por habitante en el mundo 
es de 3, y para América Latina 
y el Caribe es de 2. Por no ha-
blar de Japón que dispone de 13 
camas de hospital por cada mil 
habitantes. 

En Morelos existen 1.4 médi-
cos por cada mil habitantes, lo 
que nos ubica en el nivel prome-
dio del país; sin embargo lejos 
del promedio para América La-
tina y el Caribe que es de 2.4, 
o de Dinamarca, que es de 4.2 

médicos por cada mil habitantes.
Un dato por demás alarmante 

es que, de acuerdo con la infor-
mación de la Secretaría de Salud 
Federal, en las instituciones de 
salud públicas de la entidad solo 
existen ¡6 Unidades de terapía 
intensiva! Frente a todo ello, no 
es de extrañar el enorme impac-
to en vidas de la pandemia por 
covid 19, y tampoco es posible 
esperar resultados diferentes 
ante otra emergencia sanitaria.

Tal vez al lector le parezcan 
impertinentes las comparacio-
nes internacionales con países 
como Japón o Dinamarca, pero 
es que el discurso gubernamen-
tal nos ha insistido en ese ho-
rizonte. Horizonte que parece 
inalcanzable dadas las circuns-
tancias.

*Investigador del CRIM de la 
UNAM en Cuernavaca.
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Q Foto: H. 
Ayuntamiento de 
Jiutepec

O Biblioteca  pública "Dr.  José Félix Frías Sánchez”, en el parque 
Melchor Ocampo. Foto: Redes Sociales

Se modernizará la biblioteca 
del parque Melchor 
Ocampo en Cuernavaca

Ofrece Jiutepec 
clases gratuitas de 
básquetbol 

Obispo de Cuernavaca se 
ausentará por viaje a 
Roma 

REDACCIÓN

La Secretaría de Desarrollo 
Humano y Participación Social 
del ayuntamiento de Cuernava-
ca informó que está trabajando 
en una propuesta para la remo-
delación de la biblioteca "Dr. 
José Félix Frías Sánchez”, que 
se ubica al interior del histórico 
parque Melchor Ocampo, a fin 
de que las familias tengan luga-
res de calidad donde convivir 
sanamente y adquirir conoci-
mientos. 

ESTRELLA PEDROZA 

El secretario general del Epis-
copado Mexicano, Ramón Castro 
Castro, se ausentará dos semanas 
de la Diócesis de Cuernavaca de-
bido a que participará en la reu-
nión de obispos en el Estado de 
México y visitará al Papa Francis-
co, en Roma.  
 
Lo anterior lo informó durante 

la homilía dominical que ofreció 
en la Catedral de Cuernavaca 
ante decenas de feligreses que 
acudieron a misa y a despedir las 
reliquias de San Charbel que re-
corren todo el país. 
  
“Pido que eleven una oración 

por los Obispos que vamos a te-

ner la asamblea extraordinaria, 
estaremos de lunes a viernes en 
Cuautitlán Izcalli en el Estado de 
México, en la sede de la conferen-
cia episcopal, hay temas muy ur-
gentes que debemos tratar”, dijo.  

Además, adelantó que por lo 
menos los próximos dos domin-
gos estará ausente debido a que 
viajará a Roma a visitar al Papa 
Francisco. 

“Me nombraron coordinador 
general de la visita de los obispos 
de México, serán tres obispos, que 
están preparando en el norte, el 
centro y el sur y yo, siendo coor-
dinador, debo acompañar a cada 
grupo a Roma los dos próximos 
domingos, y no estaré en la misa 
de 12 por esta razón", indicó.  

Para preservar la salud, pro-
mover el bienestar físico y mental 
de niñas, niños, así como jóvenes 
del municipio de Jiutepec, la Di-
rección del Deporte del Gobierno 
con Rostro Humano ofrece clases 
gratuitas de básquetbol para los 
referidos grupos de la población 
en las colonias Atenatitlán, San 
Francisco Texcalpan y Deportiva. 

En el presente mes de abril se 
cumple el primer aniversario de 
implementado el

programa denominado “Escue-
lita de básquetbol" mediante el 
cual se ofrecen clases gratuitas del 
deporte ráfaga para niñas y niños 
de seis a 11 años, asimismo para 
jóvenes de 12 a 14 años de edad 
del municipio. 

En días pasados el alcalde Ra-
fael Reyes sostuvo una convivencia 
con deportistas de la "Escuelita de 
básquetbol" en la cancha de usos 
múltiples de la colonia Atenatit-

La secretaria de Desarrollo 
Humano y Participación Social, 
Laura Hernández Cruz, pun-
tualizó que este espacio, pese 
a su importancia histórica ha 
sido abandonado por mucho 
tiempo por pasadas adminis-
traciones, aunado a que, por la 
pandemia, tuvo que cerrar sus 
puertas, contando con acervo 
bibliográfico que requiere ser 
renovado y espacios lúdicos 
que necesitan ser adecuados 
con el propósito de volverlos 
más atractivos para las nuevas 
generaciones que ya no estén 

tan acostumbrados a los libros, 
pero que sin duda todos ganan 
si egresar el amor por la lectura 
en todas sus formas.

En este contexto, explicó que 
buscan que la biblioteca vuel-
va a ser un punto de encuentro 
para niños, jóvenes y adultos 
mayores, fomentando la parti-
cipación social, ya que en este 
proyecto estarán incorporando 
las propuestas de los vecinos 
sobre cómo pueden aprovechar 
mejor este espacio, logrando su 
modernidad para que la gente 
también se sienta segura de 
poder asistir, sirviendo de en-
cuentro para el fomento de ac-
tividades sociales. 

"Algunos vecinos inclusive 
nos lo han pedido para tener 
encuentros de formación cívi-
ca que se están llevando a ca-
bo, pero también que nos sirva 
para dar un espacio de esparci-
miento a los niños después de la 
escuela e inclusive que sea un 
espacio mucho más digno para 
nuestros cursos de verano que 
anualmente da la Dirección de 
Centros Comunitarios y Biblio-
tecas”, acotó.

lán; en la reunión el edil se com-
prometió a seguir promoviendo 
el deporte como una actividad 
tendiente a estrechar los lazos de 
los integrantes de la comunidad.

A la fecha, mediante el progra-
ma "Escuelita de básquetbol", se 
atienden a 120 niñas, niños y jóve-
nes en las tres sedes municipales. 
La población interesada en ins-
cribir a sus hijas e hijos lo puede 
hacer en el número de teléfono: 
777-682-02-21 de la Dirección del 
Deporte de Jiutepec.

El Gobierno con Rostro Hu-
mano ofrece clases gratuitas de 
diferentes disciplinas deportivas 
en espacios públicos: ajedrez, bás-
quetbol, fútbol soccer, lucha olím-
pica, yoga, zumba, entre otros. La 
información sobre lugares y hora-
rios se publica de manera periódi-
ca en la página web: www.jiutepec.
gob.mx

Redacción
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Entrevista con Antonio Sánchez Purón, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE)O Él es, en playera de trabajo, el presidente del CCE Morelos, 

Antonio Sánchez Purón. Foto: La Jornada Morelos

OTTO ALBERTO PÉREZ, 
VIVIANA GUTIÉRREZ  

La crisis de inseguridad, así como 
la falta de apoyo gubernamental a la 
Iniciativa Privada (IP), ha generado 
que las propias cámaras empresa-
riales levanten la mano y realicen 
las gestiones que permitan detonar 
positivamente la economía y mejo-
rar la seguridad en el estado.  

En entrevista exclusiva para La 
Jornada Morelos, el presidente 
Antonio Sánchez Purón, consideró 
que la ola de inseguridad es "muy 
complicada", no sólo en los últimos 
años, sino en las últimas décadas, 
pero actualmente "vivimos una 
etapa de secuestros; se rompió la 
tranquilidad por los enfrentamien-
tos de grupos de la delincuencia or-
ganizada y, a partir de ahí, es que ha 
habido una descomposición". 

A pesar de que el CCE se ha acer-
cado al Gobierno del Estado, en-
cabezado por Cuauhtémoc Blanco 
Bravo, para hacer propuestas de 
nuevos modelos de seguridad que 
permitan una coordinación efecti-
va entre los mandos policíacos pa-
ra trabajar unidos; sin embargo, la 
respuesta no ha sido positiva, por 

Inseguridad y falta de 
coordinación entre 
autoridades, principales 
retos del sector empresarial

lo que no se ha podido combatir a 
la delincuencia, en cambio, se ha 
agudizado la inseguridad, que es el 
principal factor que inhibe el poder 
aterrizar inversiones del capital pri-
vado. 
 Ante ello, la IP ha tenido que in-

vertir en su propia infraestructura 
de seguridad y ha realizado impor-
tantes gastos en cámaras de video-
vigilancia, cercas electrificadas, 
sistemas de alarma, monitoreo y 
seguridad privada para evitar robos, 
lo que ha representado un sobrecos-
to para los negocios de hasta el 10 
por ciento.

"Quizá no ha llegado toda la inver-
sión que pudiéramos esperar, pero 
no es solamente un factor; el hecho 
de que no tengamos seguridad tiene 
que ver mucho la infraestructura 
que existe. Hoy Morelos tiene una 
termoeléctrica que generó una in-
versión muy importante para un 
grupo privado y que iba a garantizar 
el suministro de energía eléctrica 
para que la tuviéramos a primera 
mano, quizá pudiéramos tener un 
diferencial en cuanto a costos, pero 
desgraciadamente no se ha podido 
echar a andar", expresó.  

Enfatizó que la comunicación en 
el estado tiene que ser vía terrestre, 

porque "Morelos desgraciadamente 
no tiene ya ferrocarril, se estable-
ció una estación multimodal a la 
que también se le invirtió bastante 
dinero, incluso se trajo a un inver-
sionista para atender bien el flujo 
de mercancías al exterior, desgra-
ciadamente, tampoco se llegó a 
consolidar".

Confiados ante llegada de la 
Guardia Nacional 

Antonio Sánchez Purón refirió 
que con la llegada de las fuerzas 
federales se "revive la esperanza" 
para que los índices delictivos dis-
minuyan, principalmente los que 
se originan sobre la autopista, en el 
tramo de Cuernavaca a la Ciudad 
de México, que se debe a la falta 
de presencia de la autoridad, lo que 
aprovechan los delincuentes para 
despojar de mercancías o incluso 
secuestrar. 

Agregó que con los elementos fe-
derales, la sociedad se percata del 
aumento de patrullajes, sin embar-
go “hay algo que se escapa, que es 
la percepción contra la realidad de 
lo que se vive en la calle, que mu-
chas de las veces, por lo complejo 
que es denunciar, los delitos quedan 
en la impunidad, por el otro lado, 
por la falta de resultados, la gente 
no termina de hacer ese ejercicio y 
muchas veces la autoridad se pue-
de lavar las manos diciendo que los 
índices han bajado porque lo único 
que se cuenta es lo que está denun-
ciado, lo demás, pues se queda del 
lado de la percepción”.

Indicó que muchos de los em-
presarios, por apatía o por falta de 
resultados, no se acercan a la autori-
dad, no denuncian y las extorsiones 
o asaltos se quedan simplemente 
como un comentario coloquial, por 
lo que no quedan dentro de esa esta-
dística, sin embargo, el Consejo Es-
tatal de Seguridad y el Comisionado 
Nacional generan cifras, las cuales 
son crudas y habla de los distintos 
delitos que hoy se están cometiendo 
en el estado. 
 
Crecimiento después de la 

pandemia de COVID
  
Más allá de la percepción de 

inseguridad, la pandemia causó 
pérdidas tangibles al sector, de las 
que aún continúan recuperándose, 
y que obligó a varios negocios a 
“bajar cortinas”; siendo los micro y 
los pequeños empresarios los más 
vulnerables y afectados, aunque 
la Secretaría de Economía hizo su 
mayor esfuerzo para apoyar a los 
empresarios, no fue suficiente.  

“No olvidemos que el 2019 no fue 
un año muy bueno para México, la 
economía no tuvo crecimiento, el 
factor inflación también golpeó di-
rectamente, entonces la antesala de 
esta pandemia ya venía con bastan-
tes complicaciones y durante la con-
tingencia tuvimos como incentivo 
un préstamo o un financiamiento, 
que a final de cuentas había que ha-
cerle frente, pero no se postergó el 
pago de impuestos, ni de las cuotas 
obrero-patronales del IMSS, enton-
ces fue una etapa muy compleja”. 

Añadió que "el Gobierno hizo su 
esfuerzo ofreciéndonos lo que ha-
bía. Me parece que para nosotros 
no fue lo suficiente como para ha-
cerle frente y tuvimos que buscar 
nuestros propios medios, nuestras 
propias iniciativas y propuestas pa-
ra lograr hacerle frente a esta pan-
demia, pero quedó demostrado que 
no somos tomados en cuenta para 
los temas primordiales". 

Situación similar se vivió con 
el Poder Legislativo, debido a que 
tampoco consideró al sector empre-
sarial para la toma de decisiones, 
así como los ediles, quienes no los 
incluyen en la planeación de las le-
yes de ingresos y delegan la respon-
sabilidad al Ejecutivo en materia de 
seguridad, lo que atrasa la llegada 
de inversiones.  

"No somos considerados y lo que 
hoy vivimos tiene que cambiar. No-
sotros lo vamos a seguir exigiendo. 
Obviamente que cada presidente 
municipal busca evadir cierta res-
ponsabilidad pero conoce cuál es la 
situación. Siempre se busca culpar 
al pasado y no hacer una propues-
ta que pueda empezar a construir 
hacia el futuro, se mueven mucho 
con los tiempos políticos, el lapso 
de ellos es muy corto, aunque tie-
nen hoy la opción de la reelección, 
son insensibles a la hora de entrar 
y prometen muchas cosas, pero no 
hay manera de generarles una eva-
luación y no les gusta someterse a 
ese formato”.

Comercio informal, 
consecuencia de falta de 
oportunidades laborales

Para el líder empresarial, el au-
mento del comercio informal es un 
reflejo de las malas políticas econó-
micas tanto del gobierno estatal, así 
como del municipal, aunque sea el 
Poder Ejecutivo el que debe generar 
fuentes de empleo y las condiciones 
para que los empresarios lleven a 
cabo su actividad y, con ello, impul-
sar la economía.

Por otro lado, los ediles son res-
ponsables de ordenar su crecimien-
to, pues muchas de las familias que 

se dedican a esta actividad la hacen 
como manera de subsistir ante la 
complicada realidad social que se 
vive, pero eso no justica que a las 
administraciones municipales les 
cobren refrendos para seguir ven-
diendo en lugar de darles espacios 
dignos, “lo único que necesitas es 
arreglarte con el municipio o con 
el líder sindical, porque es el nuevo 
modelo que se trabaja y ellos te dan 
la cobertura suficiente para que la 
informalidad pueda llevar a cabo tu 
actividad.”

“Son muchos factores, puedan 
estar comercializando mercan-
cía de dudosa procedencia o que 
no tienen patentes, que no tienen 
marcas; es un comercio desleal pa-
ra el comercio establecido que está 
sujeto a ciertas condicionamientos 
y normas, por ejemplo, hoy el poner 
un negocio de alimentos conlleva a 
tener que hacer una serie de trámi-
tes y regulaciones ante Cofepris, 
pero poner un puesto de tacos en la 
esquina, no conlleva tener ninguna 
responsabilidad, esos son los con-
trastes que hoy existen ante esto, 
al final de cuentas no es una guerra, 
lo único que nosotros siempre he-
mos exigido es que las condiciones 
se generen igual para ambos lados, 
conocemos historias de comercios 
que iniciaron en la calle y que hoy 
son grandes cadenas”. 

Abiertos a todas las 
propuestas políticas

En cuanto a la política ,Sánchez 
Purón externó que “el Consejo 
Coordinador Empresarial está 
abierto para todas las expresiones. 
Quien toca la puerta prácticamente 
se la abrimos de par en par y tene-
mos la capacidad de escuchar para 
que, de la misma manera, podamos 
tener las opciones o las alternativas 
que hoy tienen muchos de los ac-
tores políticos de querer generar u 
ocupar algún otro espacio, indepen-
dientemente del que hoy ocupen”. 

Cuestionado sobre sus aspiracio-
nes políticas, señaló que no cuenta 
con ninguna, pues es apartidista 
y no es político, sin embargo, “la 
política afecta a toda la sociedad y 
corresponde hacerla a todos desde 
su trinchera” particular. 

Cabe señalar que el CCE, Es una 
asociación civil que se constituye en 
el estado de Morelos en 1985, con la 
intención de aglutinar a todas las 
cámaras y organismos empresaria-
les, en un solo ente, Antonio Sán-
chez Purón, dejará la presidencia 
de este organismo el 20 de enero 
del 2024 y la nueva presidencia se 
elegirá vía democrática y según sus 
estatutos de la organización. 
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Aplazan un mes juicio 
de 54 manifestantes 
acusados por secuestro

Aprueba cabildo de 
Cuernavaca 
ampliación del 
presupuesto de egresos 
2023 en beneficio de la 
población CARLOS QUINTERO J. 

Un tribunal oral aplazó un mes el juicio en contra 
de 54 personas, acusadas por secuestro agravado, 
que habían sido detenidas cuando se manifestaban 
frente al edificio de la Fiscalía Especializada de 
Combate al Secuestro y la Extorsión para exigir 
que se le diera a conocer la situación jurídica de sus 
compañeros quienes fueron remitidos al obstruir 
el cobro en una caseta de peaje en el municipio de 
Puente de Ixtla en octubre de 2020.

Hasta el pasado 1 de diciembre de 2022, las 54 
personas procesadas se hallaban en prisión preven-
tiva, pero recobraron su libertad porque se excedió 
el plazo de la aplicación de la medida cautelar, por 
más de dos años.

La mañana del viernes, los imputados acudie-
ron, a una audiencia programada para afrontar en 
libertad el delito, que, en su momento,  estableció 
la entonces Fiscal Antisecuestros, Adriana Pineda 
Fernández.

En esta última audiencia se confirmó la con-
formación de un nuevo tribunal que es presidido, 
como juez presidente: Joel Alejandro Linares Villal-
ba; Jueza relatora, Leticia Damián Avilés y Jueza 
Tercera, María Elena Gómez Salgado. 

Aunado a lo anterior, se sumó al equipo de de-
fensa de las personas acusadas, y en sustitución 
de la abogada Elsa Merlos, la también defensora 

publica, Griselda Álvarez González.

A fin de no vulnerar el derecho de algunas de 
las personas acusadas a una adecuada defensa, 
el tribunal de juicio oral difirió la audiencia para 
el próximo 15 de mayo, y así reiniciar el proceso 
penal.

Tribunal pide información sobre
muerte de preso 

 
En este mismo caso, el tribunal llamó al Coor-

dinador de Reinserción Social, Jorge Israel Ponce 
de León, para que informe sobre la muerte de Luis 
Alejandro C. B. una persona que se hallaba priva-
da de libertad en el Centro de Reinserción Social 
(CERESO) Morelos.  

 
Luis Alejandro C. B. era parte del grupo de 54 

personas procesadas por secuestro tras tomar al-
gunas casetas en 2019. Sin embargo el tribunal de 
enjuiciamiento no conoce detalles sobre la causa 
de su muerte mientras se encontraba preso. 

 
Así, el Tribunal requirió al Coordinador de Rein-

serción Social para que en un terminó de 5 días in-
forme sobre al respecto, ya que no existe ni siquiera 
un acta de defunción para acreditar el hecho. 

 
Por ese motivo el tribunal oral aplazó un mes el 

inicio de juicio en contra las 54 personas, acusadas 
por secuestro agravado, pero detenidas cuando se 
manifestaban frente al edificio de la Fiscalía Espe-
cializada de Combate al Secuestro y la Extorsión.

Con apego al Plan Municipal de 
Desarrollo 2022- 2024 y en busca 
de generar mayores beneficios este 
año a la población, integrantes del 
Cabildo de Cuernavaca aprobaron 
la modificación al Presupuesto de 
Egresos por un monto de 357 mi-
llones 452 mil 930 pesos, quedan-
do en un total de mil 987 millones 
132 mil 741 pesos, de acuerdo con 
ampliaciones de diferentes fuentes 
de financiamiento, sin considerar 
el presupuesto del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Cuerna-
vaca (SAPAC). 

En el marco de la reciente sesión 
extraordinaria de Cabildo, el teso-
rero municipal, Javier Arozarena 
Salazar, indicó que esta propuesta 
tiene su origen en las ampliaciones 
presupuestales publicadas en el pe-
riódico oficial "Tierra y Libertad" 
en diciembre del 2022 relativas al 
FAIS, FORTAMUN, participacio-
nes federales, FAEDE y estatales, 
a través del recién creado Fondo de 
Infraestructura Regional Municipal 
creado por el Congreso del Estado. 

La ampliación contempla 162 mi-
llones 137 mil pesos provenientes de 
participaciones federales, 138 millo-
nes 600 mil pesos del Fondo de In-
fraestructura Regional Municipal, 
ocho millones y medio de Acciones 
de Fomento Municipal, 32 millones 
393 mil 619 pesos del FORTAMUN, 
14 millones 624 mil 297 pesos del 
FAIS y un millón 197 mil 934 pesos 

del FAEDE. 
Respecto a sus fuentes de finan-

ciamiento, Javier Arozarena explicó 
que los recursos propios ascende-
rían a 804 millones 399 mil pesos, 
las participaciones federales a 597 
millones 075 mil pesos, los recursos 
estatales que provienen de rifas y 
sorteos, por cinco millones 443 mil 
800 pesos; el Fondo de Infraestruc-
tura Regional Municipal por 138 mi-
llones 600 mil pesos, las Acciones 
para el Fomento Municipal por ocho 
millones y medio. 

En tanto, el FORTAMUN que-
daría en 334 millones 300 mil pe-
sos, el FAIS en 92 millones 609 mil 
pesos y el FAEDE en seis millones 
203 mil pesos, que en su conjunto 
ascienden a la cantidad de mil 987 
millones 132 mil 741 pesos a invertir 
este año. 

Esta ampliación de acuerdo con 
el objeto del gasto se aplicaría para 
servicios personales por 34 millo-
nes 554 mil pesos, para materiales 
y suministros siete millones 100 
mil, para servicios generales 49 
millones y mil pesos, para transfe-
rencias, asignaciones a subsidios y 
otras ayudas, 50 millones 380 mil 
pesos; para inmuebles, muebles e 
intangibles, 13 millones 900 mil 
pesos; para inversión pública, 195 
millones 024 mil pesos y finalmente 
para deuda pública, siete millones 
393 mil pesos. 

Redacción
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Q Los alimentos, 
sobre todo los del 
mar, deben estar 
frescos. Foto: 
Redes Sociales

Secretaría de Salud pide 
no bajar la guardia por 
enfermedades diarreicas 

Reaparece José Manuel 
Sanz; acudió a misa a la 
Catedral 

ESTRELLA PEDROZA

Marco Antonio Cantú Cuevas, secretario de 
salud, llamó a la población a no bajar la guardia 
frente a enfermedades diarreicas y pide tomar 
precauciones al momento de comer o comprar 
mariscos.

Detalló que las Enfermedades Diarreicas 
Agudas (EDAS) son provocadas principalmen-
te por virus, bacterias y parásitos presentes en 
agua o alimentos contaminados a consecuencia 
de la falta de higiene, así como la inadecuada 
eliminación de heces y basura.

Ante ello, llamó a la población a vigilar a las y 

los niños y a personas de la tercera edad, quie-
nes son los más vulnerables ante este tipo de 
padecimientos. 

“La recomendación a la población a las ma-
dres y padres de familia que tengan especial 
cuidado al momento de consumir o comprar 
mariscos que no tengan mal olor y que no estén 
amarillos”, dijo. 

Indicó que ante la presencia de síntomas 
como más de tres evacuaciones en una hora, 
fiebre mayor de 38 grados, llanto sin lágrimas, 
boca seca o más de tres vómitos en una hora, 
acudan de forma inmediata a la unidad de sa-
lud y soliciten Vida Suero Oral para evitar la 
deshidratación.

ANGÉLICA ESTRADA

A más de un año de haber dejado el car-
go de jefe de la oficina de la gubernatura, 
José Manuel Sanz Rivera reapareció en 
Cuernavaca.

Fue en el marco de la misa que se ofre-
ció en la catedral, en memoria de Joaquín 
Urrea, árbitro mexicano que falleció el 
pasado 5 de abril. Sanz Rivera destacó las 
cualidades del silbante, y recordó la amis-
tad que sostenían.

El exfuncionario, evitó hablar de la polí-
tica morelense; se le vio caminando por los 
pasillos de la catedral, vistiendo una guaya-
bera blanca e incluso, por algunos minutos 
permaneció sentado en las escalinatas del 
principal acceso a la catedral.

José Manuel Sanz, estuvo al frente de la 
Oficina de la gubernatura hasta el 2022; se 

le involucró con el “caso primavera”, lo que 
derivó en que el congreso local pidiera al 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco su salida; 
en ese mismo año, presentó su renuncia 
al cargo, pese a quedar exonerado de las 
acusaciones hechas por la Unidad de Inte-
ligencia Financiera (UIF).

El documento enviado al mandatario por 
parte de Sanz Rivera solo contenía “moti-
vos personales” en los motivos de su salida.

Pese a ser también, en años anteriores 
el dirigente del Partido Encuentro Social 
en Morelos, hoy, el exrepresentante de 
Cuauhtémoc Blanco no hizo ningún pro-
nunciamiento sobre la vida política de la 
entidad; solo se le vio en un lugar que sirvió 
de escenario para el nacimiento del llama-
do “Frente por La Paz”, integrado por líde-
res transportistas como Dagoberto Rivera 
Jaimes; el exrector, Alejandro Vera; el obis-
po, Ramón Castro y el actual mandatario, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo.
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GUILLERMO PEIMBERT

oy parte de ese clan humano 
que no está satisfecho con lo 
que hemos hecho. Ni con lo 

heredado de nuestros ancestros, ni 
con la falta de cuidado por este pla-
neta tontamente antropomorfizado 
desde nuestras herencias culturales 
más encarnadas. Reconozco ser par-
te quienes hemos contribuido a re-
producir (queriendo o no) este calen-
tamiento global interno y externo. Si 
retomara la clasificación de Umberto 
Eco, diría que soy más apocalíptico 
que integrado.

Soy de aquellos insatisfechos a 
quienes muchas cosas humanas no 
gustan y vivimos con la creencia de 
que todo podría ser mejor: no nos 
gustan las personas que siendo como 
nosotros, se ven obligados a huir de 
sus países de origen porque quieren 
vivir, ya no digamos mejor, sino vivir 
(migrantes les dicen, pero como di-
ce Jorge Drexler, “yo no soy de aquí, 
pero tú tampoco”). Me descubro 
insatisfecho cuando digo combatir 
la discriminación y me doy cuenta 
que, día a día, reproduzco, sin darme 
cuenta, que lo hago cotidianamente.

No me gustan los feminicidios que 
no paran y que ya ni las estadísticas 
oficiales pueden ocultar; no me gus-
tan las censuras que vienen de fue-
ra ni las provocadas por el miedo 
(autocensura disfrazada de técnica 
profesional); no me gusta la militari-
zación que avanza ante nuestras in-
sólitas y tristes miradas; no me gusta 
esta nueva normalidad después del 
confinamiento que se parece tanto 
a la anterior y que me recuerda que 
no aprendemos nada del caos que 
hemos contribuido a generar; no me 
gusta la criminalización de la miseria 
ni la violación de los derechos huma-
nos bajo ninguna justificación; no me 
gusta que a cientos de personas in-
cluyendo a autores como Gioconda 
Belli y Sergio Ramírez, el gobierno 
nicaragüense (quién lo diría) estúpi-
damente los pretenda despojar de su 
nacionalidad; no me gusta la mercan-
tilización de todo, la creencia de que 
turismo y cultura son la misma cosa 
y solo sirven para vender más…

Y de esta insatisfacción nace, en 
mi imaginación, en letras y pala-
bras, cantos y bailes, la posibilidad 
de hacer algo para cambiar esto que 
no me gusta, para gritar a los cuatro 
vientos, junto con amigas y amigos, 
compañeros y colegas, que no esta-
mos de acuerdo, que otro mundo es 
posible… que esto ya no aguanta más. 
Y vean… son palabras…

También sé que, de esa imagina-
ción utópica y crítica, podrían nacer 
otras cosas (así ha sido); nunca tal co-
mo lo imaginado (siempre tuve más 
claro lo que no quiero que lo que sí); 
pero de estas fantasías imaginadas, 
de esa superación crítica de la insa-

CON LA PALABRA, SUEÑO Y RESISTO

S
tisfacción, han nacido siempre las lu-
chas por querer cambiar las cosas. Y 
han cambiado; siempre han cambia-
do; nunca tal cual el “plan maestro” 
(afortunadamente), sino con aportes 
de todas las voces… y así hemos cam-
biado. Y la lectura, la palabra, cuan-
do no un refugio, ha sido un acto de 
resistencia, un acto subversivo. Y así 
será mientras estemos vivos.

La literatura, las palabras son 
nuestras aliadas en esta labor. Atrás 
de cada persona que lucha por orien-
tar el mundo a una versión mejor que 
no existe (sino solo en su cabeza y la 

de sus aliados insatisfechos), atrás de 
eso, decía, hay un libro, ya sea leído 
o contado. Hay, en suma, palabras, 
lenguaje, cultura… Palabras que reto-
man herencias milenarias de aquellas 
personas que no estuvieron de acuer-
do y que trataron de redefinir lo vivi-
do por una versión mejor imaginada. 
Tampoco ignoro que ha habido uto-
pías que han terminado en pesadillas. 
Y es aquí donde el pensamiento crí-
tico se vuelve imprescindible. Y por 
eso las y los niños (y sobre todo los 
adolescentes), nos miran desconfia-
dos y enojados, y con cierto rencor… 

como cuando nosotros mirábamos 
adolescentemente a nuestros antece-
sores… y tienen razón. Hay muchas 
cosas que no deberían ser como son. 
Por eso hay que leer, hay que hablar, 
hay que pensar críticamente y encon-
trarnos en esa labor. Con-versar.

En este tenor, los aliados nos su-
mamos una fiesta. Aunque parezca 
paradójico hay mucho que festejar: 
bailaremos, cantaremos, leeremos 
en voz alta, contaremos cuentos y 
celebraremos La Fiesta del Libro y 
la Rosa 2023. Estaremos este viernes 
21 y sábado 22, de 10:00 a 18:00 en el 

recinto universitario Museo de Arte 
Indígena Contemporáneo de (fren-
te al Cine Morelos), que nos recibe 
amorosamente, sin condiciones ni 
costo. Celebraremos el poder de la 
palabra para resistir, levantar la voz, 
escucharnos y pensar en utopías, 
partiendo de esto que somos. Lite-
ratura, música, creatividad y palabra 
son aliados y frutos de la imaginación 
para un mundo mejor. Celebración 
comunitaria y sin costo.

Aquí la programación: https://
www.crim.unam.mx/difusion-y-di-
vulgacion/flyr2023/



Zafra

La inseguridad ya está 
cobrando factura. Pronto 
todos necesitaremos un 

seguro para salir a la calle
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VIVIANA GUTIÉRREZ

El señor Florentino Sorela Se-
veriano, promotor de la Danza de 
los Tecuanes en Tetelpa, More-
los, y declarado patrimonio vivo 
de la Humanidad por la Unesco, 
busca que esta tradición sea pre-
servada entre las juventudes y las 
infancias, no sólo de la comuni-
dad, sino de toda la entidad a fin 
de que no se pierda y puedan ser 
transmitidas a otras generacio-
nes.  
  
En entrevista exclusiva para 

La Jornada Morelos, el hijo del 
también maestro “pitero”, Luis 
Alberto Sorela Cortina, compar-
tió que, tras sostener diversas 
pláticas con su padre, éste le ha 
hecho referencia sobre la impor-
tancia del rescate de la cultura, 
a través de la participación cons-
tante para mantener el interés de 
los niños y niñas.  
  
“Hablar de las infancias y las 

juventudes en estos momentos 
críticos para la población, me he 
percatado que en las pláticas que 
sostengo con mi papá hace refe-
rencia mucho al rescate y la cul-
tura y que sean las infancias y las 
juventudes las que se encarguen 
de preservar esta tradición”, dijo.  
  
Añadió que lo que se busca es 

que la cultura persista para que 
sean ellos quienes den continui-
dad a las tradiciones y sus sim-
bolismos, por lo que consideró 
necesario que sigan apoyando es-
te tipo de expresiones artísticas.  
  
“A él lo que le importa es que 

esto se siga viendo. A sus 90 años 
se puso un poco delicado de salud 
hace casi un mes, por lo que el 
Séptimo Encuentro de Los Te-
cuanes 2023 estuvo a punto de 
suspenderse, pero él nos dijo a 
todos sus hijos que, aunque él 
muriera, el evento tenía que se-
guir”, compartió.   

Las Tecuaneras
  
A pesar de que por tradición es 

un baile en el que sólo se permi-
tía la participación de varones, 
desde hace un par de años el se-
ñor Florentino Sorela autorizó la 
creación de grupos femeninos, 
por lo que poco a poco el baile es 
más incluyente.  

  
Al respecto, Enrique Díaz 

Sánchez, instructor del grupo 
“Ladys Tecuaneras”, compartió 
a La Jornada Morelos que desde 
hace ocho años inició con el pro-
yecto en el poblado de Alpuyeca, 
Morelos, luego de que su espo-
sa lo motivó a continuar con la 
práctica, por lo que todo lo que 
aprendió mientras baila, ahora 
lo enseña a las mujeres que se 
interesen en aprender las coreo-
grafías.  
  
“Tenemos niñas desde los tres 

años hasta mujeres de entre 25 
y 30 años. Es muy variable. Aquí 
no vemos la edad para que pue-
dan participar. Hemos salido a 
varios estados a concursar. La 
inclusión de las mujeres en la 
danza es una buena oportunidad 
para que ellas también difundan 
la tradición, y no sólo los hom-
bres”, apuntó.   
  
Durante el séptimo Encuen-

tro Nacional de Tecuanes que se 
llevó a cabo este fin de semana, 
destacó la participación de dece-
nas de niños, niñas, jóvenes y mu-
jeres de todas las edades, quienes 
sin importar el sudor que corría 
en sus caras, tras quitarse las 
máscaras de Tecuanes que reali-
zaron durante todo el recorrido, 
bailaban y tocaban alegres, como 
prueba de que el pueblo de Te-
telpa, en la zona sur de Morelos, 
lucharán por mantener viva la 
tradición, íntimamente ligada a 
la fe y al misticismo. 

Llaman a 
inculcar las 
tradiciones 
entre las 
juventudes e 
infancias 


